

NOTRE DAME DE GUADELOUPE, USA

FOI, UNITÉ ET FRATERNITÉ MARQUENT L'ÉRECTION DE LA NOUVELLE PROVINCE

Il y eut de profondes expressions de foi et de joie, avec quelques larmes versées, lorsque les frères provenant de tous les États Unis se sont réunis à Kansas City le matin du 17 octobre pour la naissance de la Province de Notre Dame de Guadeloupe, durant le Chapitre synodal de l'Unité.

Cette unification historique ouvre la voie à un avenir enraciné dans le renouvellement de la vie, de la spiritualité et de la fraternité franciscaine, vivant l'Évangile, à travers le service aux pauvres et à ceux qui sont marginalisés.

Au début de la prière du matin le Ministre général Fr. Massimo Fusarelli, OFM, a dit: « Mes Frères, par la grâce de Dieu et par votre esprit généreux vous êtes venus ici pour fonder une nouvelle entité dans notre Ordre ».

Il a reconnu qu'il s'agissait d'un « moment particulier, un temps d'émotions et un temps d'histoire », bien que soulignant que la foi des frères leur a donné la capacité de se rencontrer.



Durant le Rite de Suppression pour les Provinces héréditaires, on demandait aux membres de chaque Province de se lever. Fr. Massimo a invité chaque Ministre provincial à raconter une brève histoire de la Province respectives, à partager la gratitude pour le passé et l'espérance pour l'avenir. Chaque frère a alors signé les démissions et a remis le sceau de la Province. En réponse à chacun, Fr. Massimo a dit: « Au nom de l'Ordre tout entier, je te remercie frère, et tous les frères, pour ta vie fraternelle et ton ministère, et invoque sur toi la bénédiction de Dieu ».

>>

AGENDA CURIE GÉNÉRALE

- Du 3 au 11 novembre, à la Curie, Fr. Massimo Fusarelli, Ministre général, et le Définitoire général seront engagés dans le Temps fort. Du 13 au 21, ils rencontreront les Ministres provinciaux et Custodes d'élection récente.
- Les 5 et 6 novembre Fr. Cesare Vaiani, Définitoire général participera à Madrid (Espagne) à la rencontre interprovinciale des frères de la CONFRES.
- Le 7 novembre à Rome, à la PUA, Fr. Massimo concélébrera la Sainte Messe, présidée par le Cardinal Marcello Semeraro, en l'honneur de J. Duns Scot; le 8 il participera à l'Acte académique en l'honneur de J. Duns Scot; le 11 novembre, à Subiaco, il participera aux célébrations pour le Centenaire du Portrait de Saint François.
- Du 6 au 8 novembre Fr. Francisco Gomez Vargas, Secrétaire du SGM, participera à la Curie à la rencontre des nouvelles Formes de présence, vie et évangélisation en Europe qui implique 20 représentants des fraternités présentes en Europe. Du 7 au 9 il participera online au Cours inter-franciscain (OFM, OFMConv, OFMCap, TOR) de Formation missionnaire en Europe.
- Du 6 au 10 novembre Fr. Albert Schmucki, Directeur du Bureau Tutelle, et les Définitores généraux Fr. John Wong et Fr. Jimmy Zammit participeront à la deuxième unité du cours "Discerning Leadership" à Rome.



service de notre vie : que pouvons-nous faire, comment pouvons-nous vivre , que pouvons-nous offrir et comment pouvons-nous transformer cette réalité en une vraie réalité fraternelle. Ce sera un défi. Parfois, même frustrant , mais nous assistons à la naissance de quelque chose de nouveau. Notre Ordre a besoin de nouveauté et de fraîcheur ! ».

[Lire sur le site >>>](#)

[Lire aussi: « Le chapitre de l'unité commence avec foi et espérance ».](#)

Contribution d'Eileen Connelly, OSU

Photo de Fr. Octavio Duran, OFM

Suivirent les Rites d'Érection Canonique de la Province de Notre Dame de Guadeloupe et l'institution du nouveau gouvernement: ont pris possession Fr. Lawrence Hayes, OFM, comme Ministre provincial et Fr. Mark Soehner, OFM, come Vicaire provincial ; les frères Fr. John Eaton, OFM, Fr. Erick Lopez, OFM, Fr. Roger Lopez, OFM, Fr. Samuel Nasada, OFM, Fr. Rommel Perez Flores, OFM, Fr. José Rodriguez, OFM et Fr. Edward Tlucek, OFM, comme Définites Provinciaux. Chaque frère a lu sa Profession de foi et a exprimé son engagement par rapport à l'Ordre et à son office.

Durant l'homélie pendant la messe célébrée le matin , Fr. Massimo a dit aux frères que Saint François est l'exemple parfait de « comment il faut harmoniser notre vie, les exigences de notre temps, l'Église et l'Évangile». « Chers frères, comme vous le savez tous, durant les deux dernières décennies, tellement de frères ont dépensé beaucoup d'énergies pour organiser, développer, programmer et évaluer les événements que nous vivons », a affirmé Fr. Massimo. « Et tout cela devrait vraiment être au



"QUE POUVONS-NOUS FAIRE, COMMENT POUVONS-NOUS VIVRE , QUE POUVONS-NOUS OFFRIR ET COMMENT POUVONS-NOUS TRANSFORMER CETTE RÉALITÉ EN UNE VRAIE RÉALITÉ FRATERNELLE. CE SERA UN DÉFI"

SŒURS PAUVRES DE SAINTE CLAIRE

CONFÉDÉRATION SAINTE AGNÈS DE PRAGUE : VERS L'UNIFICATION

Du 16 au 20 octobre les Sœurs Pauvres de Sainte Claire de la Confédération Sainte Agnès de Prague (France) se sont réunies en Assemblée à Chevilly-Larue, près de Paris, où elles ont traité surtout de l'unification de leurs trois Fédérations .



Fr. Fábio Cesar Gomes, Assistant général pro monialibus, les a rejointes le dernier jour des rencontres pour parler de l'importance des Fédérations comme structures de communion ; il aussi mis

à jour les Sœurs au sujet du processus de révision des Constitutions de l'Ordre entier. Que Sainte Claire continue à intercéder et à inspirer la Fédération pen-

dant cette nouvelle étape de son cheminement.

Qui pourrait , donc, m'empêcher de me réjouir pour d'aussi admirables motifs de joie ? Réjouis-toi donc aussi toujours dans le Seigneur, ô très chère. Ne permets pas qu'aucune ombre d'amertume n'enveloppe ton cœur, femme très aimée du Seigneur , joie des Anges et couronne de tes sœurs.

(Lettre III de Sainte Claire à Sainte Agnès de Prague)

BORKI WIELKIE, POLOGNE

DÉBUT DU POSTULAT INTERPROVINCIAL DES CINQ PROVINCES POLONAISES

Vendredi 13 octobre, au Couvent de Borki Wielkie en Pologne, a commencé le Postulat interprovincial des cinq Provinces polonaises.

Au début de la célébration on a lu la Lettre envoyée par le Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli : « Parmi les objectifs du Postulat il y a celui de permettre « au postulant d'évaluer sa décision de commencer la suite de Jésus-Christ selon la forme de vie de Saint François et de se préparer comme il convient au Noviciat » (*Ratio Formationis Franciscanae*, 181). Dans ce parcours, « le postulant, aidé par les formateurs, se consacre spécialement à sa formation humaine et approfondit son engagement baptismal » (RFF, 182). En ces quelques paroles nous trouvons clairement le noyau de cette étape et c'est ce que je vous souhaite d'expérimenter dans le contexte de la fraternité de formation, qui se compose de tous les frères de la Maison. Laissez les candidats voir en vous le miroir d'une vie fraternelle, la pauvreté et la grâce du travail. Que vous puissiez travailler sur vous-mêmes et vous ouvrir à l'accompagnement personnel et communautaire », lit-on dans le texte.



La sainte messe fut présidée par le Définitur général, Fr. Konrad Cholewa, en communion avec les cinq Ministres provinciaux, le Secrétaire et le Vice-Secrétaire général pour la Formation et les Études et avec les frères de la Fraternité locale. Le Secrétaire général pour la Formation et les Études, dans son homélie en polonais, à partir des paroles de l'Évangile de Matthieu, a souligné que l'appel du Seigneur commence par les mots : « Si tu le veux ». Le Seigneur laisse toujours la liberté à ses appelés. Jésus, ensuite, demande à ses disciples de renoncer à eux-mêmes. Fr. Darko a expliqué que chacun ne peut s'éliminer soi-même et Jésus ne demande pas de le faire. Ce qu'il demande c'est de poser la propre volonté dans les mains de Dieu. François lui-même a cherché la volonté de Dieu jusqu'à la fin de sa vie, par exemple sur l'Alverne où il reçut les stigmates. Jésus invite ses disciples à porter leur propre Croix.



Fr. Darko a rappelé aux postulants où ils pourront rencontrer cette croix, mais il a aussi rappelé qu'ils porteront plus facilement la croix dans la Fraternité. Il a souligné que le Christ doit être au centre de notre appel. C'est lui qui nous a appelés, c'est lui qui nous donne la force pour continuer. Parlant alors de la première lecture qui contenait la bénédiction sacerdotale du Livre des Nombres, reprise par Saint François dans son billet laissé à Frère Léon, Fr. Darko a expliqué que là le saint nom de Dieu est invoqué trois fois sur les Israélites, de la même façon que le signe du Tau, que Saint François dessina sur le nom de Frère Léon, devait être écrit par le prophète Ezéchiel sur les fronts de ceux qui croyaient en Dieu, ou dans le Livre de l'Apocalypse sur les rachetés, souhaitant aux postulants de porter le signe du Tau comme un signe de la croix, mais cette croix qui signifie amour.

Après l'homélie, chaque Ministre provincial a reçu ses candidats au Postulat. Depuis lors les Provinces en Pologne ont 15 nouveaux Postulants. À la fin de la célébration, Fr. Konrad a invité les Postulants à vivre leur appel avec joie. Après la sainte Messe et après le partage de la table, tous se sont unis pour un moment fraternel d'échange.



CURIE GÉNÉRALE, 9 – 12 OCTOBRE

RENCONTRE DU DÉFINITOIRE GÉNÉRAL AVEC LES MINISTRES DE LA COMPI ET DE LA CONFRES

Du 9 au 12 octobre 2023 le Ministre général et son Définitoire ont rencontré les Ministres Provinciaux des Conférences d'Italie et d'Albanie (COMPI) et d'Espagne et Portugal (CONFRES) à la Curie générale. L'objectif principal de cette rencontre était de continuer le processus d'union commencé par les deux Conférences il y a plusieurs années.

Durante ces quelques jours, il fut possible d'approfondir la conscience réciproque, le désir de collaborer et quelques questions pratiques concrètes. L'atmosphère fut une belle approche et fut fraternelle, toujours à la recherche du bien commun et de l'aide réciproque dans l'essentiel de la vocation franciscaine qui nous unit et nous définit. Avec le thème principal, Albert Schmucki, Définitoire général, a parlé de la tutelle des mineurs et des protocoles que les Provinces et les Conférences doivent avoir sur ce thème. Pour le thème Europe et vocations étaient aussi présents à l'Assemblée les frères Fabio Catenacci (Province de Saint Bonaventure- Latium et Abruzzes) et Graziano Malgeri (Province Séraphique – Ombrie et Sardaigne), qui ont parlé de la Pastorale des Jeunes et des Vocations partageant des expériences que la COMPI met en pratique dans ce secteur fondamental de notre Ordre.

Sur le thème de l'Union des Conférences, le Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, a fait un panorama historique du rôle que les Conférences ont eu, et ont encore, au sein des structures de l'Ordre. Il a surtout souligné que les Conférences au-delà de leur force juridique doivent être un espace de vie qui soutient les Ministres et le gouvernement de l'Ordre dans leur tâche d'animation des frères. Il a souligné aussi que bien que l'origine de ce processus d'union soit la minorité imposée par la réduction des frères et des Provinces, nous devons vivre cela comme un « kairos », un moment significatif, une opportunité, un espace de grâce à travers lequel collaborer à la vocation et à la mission à laquelle le Seigneur nous a appelés au sein de l'Ordre.

Il y eut aussi la participation de Fr. Claudio Durigetto, respon-



sable de la Procure de la Curie générale. Dans son intervention il a présenté les clés juridiques sur lesquelles doit s'appuyer la démarche d'union et la création de la nouvelle Conférence, en se basant sur la législation de l'Église, sur les Statuts généraux et ceux des deux Conférences.

On a institué une commission composée de Fr. Cesare Vaiani, Définitoire général et des Présidents de la COMPI et de la CONFRES. Celle-ci sera chargée, avec l'aide des consultants légaux nécessaires, de préparer l'ébauche des Statuts de la nouvelle Conférence. Cette ébauche sera étudiée par l'assemblée des Ministres COMPI-CONFRES et ensuite envoyée au Définitoire général pour l'étude et, si nécessaire, l'approbation finale.

Au terme de la réunion, ils ont remercié pour l'accueil et l'hospitalité les frères de la Curie générale, qui ont ouvert les portes et accompagné les frères dans ces jours de travail et de communion.

Fr. Jesús Hernández Martín, Secrétaire CONFRES

FRÈRES DÉFUNTS *

- 21 octobre: Fr. Sergey Loktionov, Custodie de Terre Sainte
- 19 octobre: Fr. Berthold Duffner, Prov. S. Élisabeth (Allemagne)
- 17 octobre: Fr. Roberto Camilleri, Prov. Saint Paul Apôtre (Malte)
- 13 octobre: Fr. Trpimir Leko, Prov. Ss. Cyrille et Méthode (Croatie)
- 7 octobre: Fr. Cataldo Migliazzo, Prov. SS. Nom de Jésus (Italie)
- 7 octobre: Fr. Mario Jurišić, Prov. SS. Rédempteur (Croatie)
- 1 octobre: Fr. Louis Bartko, Prov. S. Jean Baptiste (USA)
- 26 septembre: Fr. Krzysztof Kustra, Prov. S. Marie des Anges (Pologne)
- 24 septembre: Fr. Daniel Anderson, Prov. S. Jean Baptiste (USA)
- 10 septembre: Fr. Milan Jašić, Prov. SS. Rédempteur (Croatie)

* Informations reçues du Secrétariat général secgen@ofm.org

12-14 OCTOBRE À RAMA, BOSNIE-HERZÉGOVINE

CONGRÈS SUR LA TUTELLE DANS LA CONFÉRENCE SUD-SLAVE

Du 12 au 14 octobre a eu lieu à Rama en Bosnie-Herzégovine, un Congrès sur la Tutelle des Mineurs et des Personnes vulnérables auquel ont participé les Ministres Provinciaux, les Délégués provinciaux pour la Tutelle et les formateurs de la Conférence Sud-slave.

Parmi les conférenciers, la doctoresse Anita Dučkić Sertić et la doctoresse Sanda Smoljo-Dobrovoljski, psychologues, à partir de cas concrets, ont introduit les participants aux thèmes de la dynamique des abus et à l'accompagnement des victimes, surtout celles provenant de familles où on ne respecte pas les limites.

Le docteur Josip Bošnjaković, lui aussi psychologue, a proposé une réflexion sur l'abus de pouvoir, partant de l'histoire biblique d'Abraham et Agar. Car la loyauté et l'amour d'Abraham furent avant tout envers Sara et non envers le Seigneur. Abraham et Sara décident du sort de la servante, sur le « destin » d'Agar. Cette histoire parfois se répète car, pour certains religieux, la loyauté est avant tout envers l'évêque, le Ministre provincial, l'Église, les frères, les parents, la réputation, l'argent, l'honneur et non pas en premier lieu envers l'être humain, « Agar » : cela porte à l'abus de pouvoir et aussi au thème de la couverture des cas.

On a aussi parlé du livre "Abus spirituel" de Doris Wagner (2019), où Klaus Mertes signale immédiatement trois situations éventuelles où se vérifie l'abus spirituel : quand la personne qui reçoit une aide spirituelle substitue la personne dont elle reçoit l'aide avec la voix de Dieu ; quand la personne qui donne de l'aide spirituelle pense à se substituer à la voix de Dieu ; quand les deux se laissent tromper par la possibilité citée auparavant.



Après une table ronde sur le thème de la Tutelle dans la formation permanente et initiale, on a parlé de comment faire une sélection des candidats pour éviter de possibles abuseurs. Le Définitiveur général Fr. Albert Schmucki OFM a partagé son expérience du point de vue de l'accompagnement de frères accusés d'abus. Il n'existe pas un profil unique de celui qui abuse, mais très souvent ce sont des personnes qui emploient toutes leurs énergies dans le travail en souffrant cependant en soi d'un grand vide psychique et spirituel. Enfin, Fr. Ratko Radišić OFM, de la Province des Sts Cyrille et Méthode (Croatie), a parlé de certains aspects juridiques concernant la manière de répondre à une dénonciation d'abus.

Ce congrès fut très utile pour les frères participants, qui peuvent ainsi continuer avec plus de clarté leur travail pour la tutelle des mineurs et des personnes vulnérables.



MONDE OFM

Commencement de l'année académique de l'Institut Théologique de Murcia (Espagne)



Anniversaires de sacerdoce Province St Évangile (Mexique)



Rencontre de la Pastorale des Vocations, Conférence Ste Marie de Guadeloupe (Mexique, Amérique Centrale et Caraïbes)



Relique du saint Mont de l'Alverne, envoyée à Kiev (Ukraine) pour la paix



Mgr Luis Cabrera Herrera, OFM, Archevêque de Guayaquil (Équateur), participe au Synode



Fr. Victor Quematcha, Définiteur général, célèbre 25 ans de sacerdoce en Guinée Bissau

POLOGNE, 11 ET 12 OCTOBRE

RENCONTRE DES BUREAUX D'ANIMATION DE LA CONFÉRENCE NORD-SLAVE

Les 11 et 12 octobre 2023, dans la Maison des Pèlerins au sanctuaire du Mont Ste Anne en Pologne, le Secrétariat général pour les Missions et l'Évangélisation, le Secrétariat général pour la Formation et les Études et l'Office général JPIC, en collaboration avec le Président de la Conférence, Fr. Alard Maliszewski, et en présence du Définiteur général responsable pour la Conférence Nord-Slave, Fr. Konrad Cholewa, ont organisé la rencontre de tous les offices respectifs des Provinces de cette Conférence.

La rencontre commença par la concélébration, présidée par le président de la Conférence, qui a lu la lettre de salut envoyée par Fr. Massimo Fusarelli, Ministre général, qui a écrit entre autres : « Ce moment est très important pour faire ensemble le point de la situation dans les divers secteurs, écoutant les choses positives qui existent parmi vous et lisant les points de faiblesse. Et tout cela pour une relance plus commune et coresponsable dans les divers domaines ». Avant la bénédiction le Ministre général a ajouté : « Je souhaite que le colloque avec les frères de la Curie générale vous aide à élargir les confins



de votre Conférence à ceux de l'Ordre tout entier, pour pouvoir sentir et cheminer en communion avec tous les frères répartis dans le monde ».

Au début des travaux, le Secrétaire général pour la Formation et les Études, Fr. Darko Tepert, a présenté le but de la rencontre et le travail de son Secrétariat, surtout en ce qui concerne la préparation de la Rencontre européenne des >>



Frères Profès temporaires et les possibilités de collaboration entre divers Offices au sein de la Conférence. Le Secrétaire général pour les Missions et l'Évangélisation, Fr. Francisco Gómez Vargas, a présenté

la structure de son Secrétariat et la responsabilité de chacune des composantes. En outre, il a informé les participants sur le point où on est arrivé dans la préparation de la Ratio Evangelizationis de notre Ordre et a souligné l'importance du travail que le Secrétariat exerce en ce qui concerne les nouvelles formes de vie et d'évangélisation en Europe.

Le directeur de l'Office général JPIC, Fr. Daniel Rodríguez Blanco, a présenté les diverses tâches de son Bureau, soulignant qu'ils sont de la responsabilité de tous les frères. Dans une brève discussion les participants ont réfléchi sur les sujets exposés. L'après-midi du premier jour, chacun des Secrétaires provinciaux pour la Formation et les Études et pour les Missions et l'Évangélisation, ainsi que les Animateurs provinciaux pour

JPIC, ont présenté le travail de leurs offices et de leurs Provinces dans les secteurs respectifs et les défis qu'ils y rencontrent.

Le second jour de la Rencontre, au début de la journée, après la Messe présidée par le Définitiveur général, Fr. Konrad Cholewa, et après la fin de la présentation de toutes les Provinces, le Président de la Conférence, Fr. Alard, a souligné que la Conférence Nord-Slave a un rôle important, confirmé par l'histoire récente, qui se réalise à travers diverses rencontres et la collaboration concrète en divers secteurs. La baisse numérique des frères peut représenter un défi mais n'est ni l'unique, ni la première motivation pour la collaboration. La Conférence est marquée par une histoire commune, souvent pas facile. Une difficulté est représentée par la diversité des langues, des cultures et des rites. Finalement, Fr. Alard a posé aussi les demandes qui concernent les divers offices; en conclusion, il a souligné qu'au centre de l'intérêt doivent toujours être les frères.

Après une brève discussion, le travail a continué en trois groupes un consacré aux missions et à l'évangélisation, un à la formation et aux études et un à justice, paix, intégrité de la création.

[Continue à lire sur le site >>>](#)

PROVINCE SAINT FRANÇOIS

RENCONTRE DE FORMATION PERMANENTE À TORUŃ, POLOGNE

Sur l'invitation du Ministre provincial de la Province de Saint François en Pologne, le 23 octobre 2023 au Couvent de Torun, Fr. Darko Tepert, Secrétaire général pour la Formation et les Études, a participé à la journée de Formation permanente de la Province sur le thème « La Sainte Écriture dans la Regula Bullata ».

Dans la première conférence, Fr. Darko a présenté ces thèmes bibliques présents dans la Bible et a montré comment l'idée de l'observance de la Règle et de la Parole de Dieu proviennent de l'Écriture et surtout du Deutéronome. En outre il a mis en évidence ces traits de la Règle où François développe les textes mentionnés dans la triple ouverture de l'Évangile aux débuts de son appel et de la vie des Frères Mineurs.

Après la pause, les frères ont discuté en petits groupes sur la présence de la parole de Dieu dans leur vie personnelle et fraternelle.

Durant la célébration de la Sainte Messe, présidée par le Ministre Provincial, frère Bielcki, partant du passage évangélique, Fr. Darko a souligné certains aspects de la vie fraternelle

et en se basant sur l'exemple de Saint Jean Capistran, il a invité les frères à se libérer des limites imposées par nous-mêmes et d'être, tout comme ce saint, libres pour aller où le Seigneur peut nous envoyer.

L'après-midi les petits groupes ont fait référence aux fruits de leurs discussions et Fr. Darko a exposé comment François voyait la vie selon la Règle et selon l'Évangile à la fin de sa vie, dans son Testament. Il a mis en évidence la volonté de François de vivre l'Évangile et la Règle sine glossa, expliquant le sens du terme glossa au temps de François et montrant que cela ne signifie pas l'absence de toute interprétation.



SAINTE MARIE DES ANGES , ASSISE, 7-12 OCTOBRE

RENCONTRE INTERNATIONALE DES ERMITAGES FRANCISCAINS OFM

Du 7 au 12 octobre 2023 a eu lieu à Sainte Marie des Anges , à Assise, la Rencontre internationale des Ermitages franciscains OFM, promu par la Commission Oraison et Dévotion de l'Ordre. On y a vu la participation de 27 frères représentant 21 fraternités (11 d'Europe, 6 d'Amérique Latine, 1 des USA, 1 de Corée, 1 du Togo et 1 de Terre Sainte) ; pas seulement des ermitages mais aussi des maisons de prière .



La première journée de travail fut introduite par Mère Christiane Mondonico, OSC, qui a médité sur l'invitation adressée à Saint François par le Seigneur de réparer sa « maison » et non pas son église : la vie des frères, les divers discernements, doivent avoir comme finalité la création du « recueillement » selon Madre Cristiana; une vie où chercher le Royaume de Dieu et sa justice « avant tout », à travers « la réparation de la maison du cœur ». La contemplation, c'est entrer dans la maison du propre cœur, où il y a une bataille : quelqu'un veut la détruire et quelqu'un la réparer .

Ensuite , Fr. Paolo Zampollini (Président de la Commission Oraison et Dévotion de l'OFM) a invité les frères à prier sur le passage de Marthe et Marie (Lc 10, 38-42), en aidant à recueillir le sens de la citation de ce trait dans la Règle pour les ermitages. Après avoir visité l'ermitage des Carceri , afin de faire mémoire des origines de la vie érémitique , il y eut une rencontre avec Fr. Darko Tepert OFM, Secrétaire général pour la Formation et les Études, Fr. Francisco Gómez Vargas OFM, Secrétaire général pour les Missions et l'Évangélisation, , Fr. Daniel Nicolas R. Blanco OFM, Directeur du Bureau général JPIC , qui ont présen-

té les activités de leurs offices , soulignant comment les frères qui vivent en ermitages peuvent y contribuer. Les jours suivants les activités se sont poursuivies entre moments d'écoute réciproque et temps de prière individuelle ou communautaire dans les lieux les plus chers à Saint François. Avant l'arrivée de notre Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, les frères divisés en groupes de travail ont réfléchi sur des demandes soumises aux frères par la Commission : quel appel du Seigneur représente le vivre en ermitage au sein de l'appel à être frère ? Comment mettre au service de tous les frères de l'Ordre l'expérience de vie contemplative ?

La synthèse des réponses , présentée à Fr. Massimo, a fait émerger que le vivre en ermitage est avant tout une réponse à l'appel de Dieu ; dans les ermitages et les maisons de prière ont aussi émergés tant de richesse , de vitalité, de créativité et de variété. Enfin on a fait des propositions au Ministre : répéter tous les trois ans la rencontre des frères qui vivent en ermitage dans le monde entier ; organiser des rencontres annuelles de deux-trois jours dans les respectives Conférences ou aires géographiques; favoriser une réelle connaissance des Ermitages franciscains de la part de tous les frères de l'Ordre avec diverses initiatives .

Partant de la liturgie du jour et passant à la lecture de RB X, du Testament de Sienne et de la Règle des ermitages , le Ministre général a donné des points importants pour poursuivre le chemin dans chacun des ermitages , mais aussi sur la manière de continuer le parcours de connaissance et de >>>



communion entrepris dans ce Congrès et de le mettre au service de l'Ordre. Surtout il a souligné comment avoir « l'esprit du Seigneur » est le cœur du charisme franciscain, et il faut donc des lieux et des espaces comme les ermitages, pour faire croître encore plus ce « soin du cœur » nécessaire. Seulement ainsi, a dit Fr. Massimo, on pourra parvenir au cœur de la vie franciscaine, et c'est-à-dire « faire de notre vie une louange à Dieu, pouvoir lui rendre grâce parce qu'il est le Très haut ».

Le 12 octobre le Congrès s'est conclu avec la célébration de la messe, présidée par le Ministre général dans la Basilique de Sainte Marie des Anges, avec toute la communauté de la Portioncule. Des frères présents à la rencontre ont témoigné de leur joie et du moment de grâce vécu pendant ces journées : [continue à lire sur le site >>>](#)

Contribution de Fr. Paolo Zampollini

LE POINT DE FRA MASSIMO – OCTOBRE 2023 LES MUSÉES DU FUTUR

En nombre de nos Provinces historiques nous trouvons les Musées de notre passé, qui présentent un mode de vie en tant que frères qui n'existe plus et qui vient fixé dans des milieux et des objets qui les reproduisent, souvent idéalement. Habituellement, par contre, nous n'avons pas de Musées... du futur, des lieux où imaginer et expérimenter qui et comment sera notre proche avenir.

Le Chapitre général de 2021 nous a demandé de revoir les principales structures de gouvernement et d'animation de l'Ordre et nous avons lancé ce processus. Nous ne pouvons pas seulement nous arrêter sur les structures du sommet. Nous avons un urgent besoin de regarder avec foi notre futur dans un monde qui change et nous provoque.

Comment serons-nous, nous Frères Mineurs, d'ici 20-30 ans ? Il faut vivre et agir aujourd'hui avec le regard tourné du présent vers l'avenir. Comment ne pas se limiter à subir les changements mais s'activer pour les accompagner et les prévenir ? Comment avoir à cœur les futures générations de frères à qui remettre non pas avant tout seulement des maisons et des œuvres très lourdes à gérer, mais une vie qui s'exprime dans des modèles aujourd'hui compréhensibles ?

L'Ordre change rapidement dans les nombres, dans la distribution des frères dans les diverses aires géographiques, dans les structures qu'on réussit à maintenir, comme celles de gouvernement et d'animation qui ont fait leur temps. Pour ce motif nous ne pas continuer à conserver tout l'échafaudage que l'Histoire nous a confié, il ne s'agit pas seulement de réduire mais de nous demander une fois de plus qui nous voulons être aujourd'hui pour annoncer l'espérance de l'Évangile. De là nous sommes appelés à chercher, à discerner et commencer à vivre quelque chose de



nouveau, afin que l'avenir ne nous surprenne pas. Je sais bien comme c'est difficile et douloureux de nous congédier d'un passé que souvent nous idéalisions et voudrions préserver, ou que nous nous résignons à voir mourir. Je sais aussi qu'il semble plus facile de donner des réponses immédiates pour cicatriser les blessures d'un monde qui est disparu et d'une nouveauté que nous ne voyons pas encore.

La voie est celle de croître comme des croyants en chemin, qui savent ne pas tout savoir et acceptent d'apprendre à écouter ensemble le Seigneur et les signes des temps. Ceci vaut, bien qu'en modes divers, dans chaque zone de l'Ordre, aussi les plus jeunes. C'est dans ce cadre que nous pouvons repenser les structures de l'Ordre, la première restant la personne de chaque Frère Mineur, sans la transformation duquel rien ne change.

Il serait utile d'avoir des lieux qui observent la réalité, étudient et cherchent à anticiper l'avenir à la lumière de l'Évangile et de notre charisme.

Musées du... futur! Commençons par en créer un !

**"C'EST DANS CE CADRE QUE NOUS POUVONS
REPENSER LES STRUCTURES DE L'ORDRE, LA
PREMIÈRE RESTANT LA PERSONNE DE CHAQUE
FRÈRE MINEUR, SANS LA TRANSFORMATION
DUQUEL RIEN NE CHANGE"**

10 – 13 OCTOBRE , LIMA (PÉROU) SEMAINE D'ÉTUDES FRANCISCAINES 2023

La Semaine d'Études franciscaines 2023 a eu lieu du 10 au 13 octobre au Colisée de l'Institution Educative particulière "Sant'Antonio da Padova" de Jésus Marie , à Lima, au Pérou, organisée par la Province Missionnaire de Saint François Solano du Pérou et l'Université Pontificale Antonianum de Rome. Les thèmes principaux de cette Semaine Franciscaine furent le VIII Centenaire de l'approbation de la Règle et le Huitième centenaire de la célébration de la Noël à Greccio, événements significatifs de la vie des Frères Mineurs .



Des membres de la Famille Franciscaine, des fidèles des paroisses et des enseignants des Institutions éducatives franciscaine y ont participé et ont reçu quelques jours de formation et partage fraternel. La Semaine d'Études a eu comme conférencier principal Fr. Martín Carbajo Núñez, OFM, professeur à l'Université Pontificale Antonianum de Rome et d'autres commentateurs et experts comme Fr. Jorge Cajo Rodríguez, OFM et l'Architecte Javier Luna Elías.

Après quelques années on retourne à la célébration au Pérou de cette Semaine Franciscaine . Y ont pris part plus de 600 frères venus de diverses parties du pays pour fêter ensemble notre forme de vie et la Noël de notre Seigneur Jésus-Christ.

Parmi les conférences reçues en ces jours on peut citer :

- "Pour qu'ils aient la vie " (Jn 10, 10): la Regula Bullata de Saint François.
- Le travail et l'économie à la lumière de la Regula Bullata.
- L'autorité et l'obéissance : mères qui prennent soin de la vie (cfr. Rb 6,8).
- Greccio: l'humanité et l'humilité de notre Dieu.
- Greccio: François , théologien "populaire". Greccio et la tradition théologique franciscaine.

Durant le Congrès a eu lieu une réflexion historique sur les deux événements et on a écouté les témoignages de vie franciscaine de trois personnes : Fr. Felipe Quiroz Viccina, OFM, Fr. Antonio Goicoechea Mendizábal, OFM, et Sr. Sebastiana Fernández Roque, FIC, qui ont exposé leur service à l'Église à partir de leur vie consacrée et ont approfondi des messages pour les présents. Finalement s'est présenté le Chœur des Toribianitos du Pérou, qui ont proposé les fameux chants de Noël et ont enrichi l'événement. Le Ministre Provincial Fr. Marcos Saravia Orellana, OFM, a conclu la rencontre en remerciant les organisateurs de l'événement, les conférenciers et tous les participants, les encourageant à faire fructifier la formation reçue en ces jours.

Contribution de Fr. Jorge Ñiquen Urquiza, OFM.

Prions pour la paix!



Photo: vatican.va

OFM
ORDO FRATRUM MINORUM

Directeur : Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM
Traducteur: Fr. Philippe Schillings OFM

Curie Générale des Frères Mineurs

Via di S. Maria Mediatrix, 25 - Rome, Italie - comgen@ofm.org
www.ofm.org

